



Club d'ornithologie du Haut-Richelieu

Le Pic Messenger

Saint-Jean-sur-Richelieu, juin 2023 – Vol. 21 no. 2

Le Petit Hibou du 20^e anniversaire



Les propos du rédacteur

Ouf! Un début d'année et un printemps époustouflant pour les membres du club.

D'abord l'annonce des activités du 20^e anniversaire du club suivi de la première assemblée générale en « présentiel » depuis le début de la pandémie. Un beau moment en groupe auquel s'ajoutait le « speech » de Michel Asselin pour la présentation des activités de ce 20^e anniversaire et aussi avec la présentation de Tristan Jobin sur son voyage au bout du monde.



À la mi-avril on sentait déjà la frénésie autour du lancement de notre exposition collective de photos au Domaine Trinity. Inutile de dire que le comité avait tout mis en œuvre avec l'aide des responsables du Domaine Trinity et surtout avec l'aide inestimable de Lord Photo afin de préparer la présentation des photos d'une grande qualité fournies par 32 membres du club. Le résultat fut un succès sans conteste avec la présence de 160 personnes pour le vernissage du 30 avril.

Mais, la journée du 6 mai nous réservait aussi de grands succès alors que nos kiosques et guides sur le terrain ont pu réjouir plus de 500 visiteurs sur le site du Domaine Trinity.

Si vous avez manqué les annonces du club, vous devez aussi savoir que le club et votre rédacteur offraient un atelier d'initiation à l'ornithologie spécialement conçu pour les nouveaux arrivants dans le club, les débutants. L'atelier du 8 mai (20 participants) était suivi d'une sortie au ruisseau Hazen le samedi 13 mai (18 participants) alors que la migration battait son plein. Un gros merci à Benoit Tanguay qui était sur place pour me donner un coup de main avec ce beau groupe.

Êtes-vous essoufflés! Les 24 heures de mai restaient aussi au calendrier pour terminer ce programme pour le moins chargé. Je vous en reparle plus loin.

Mais revenons à la journée du 6 mai! Pour ceux et celles qui ont participé aux activités de cette journée, avez-vous confectionné votre petit hibou avec les enfants? Celui de la première page fut confectionné par Ghislaine qui aime bien le bricolage.

Ce qui m'amène à vous demander « comment reconnaître un hibou d'une chouette »?

Réponse plus loin dans cette publication.

Pour terminer, voici une belle preuve de reconnaissance pour notre travail d'équipe.

Je me
souviens

Certificat honorifique

*Au nom des citoyennes et des citoyens de la circonscription de Saint-Jean,
je souligne, en ce 6^e jour du mois de mai de l'an 2023, le*

20^e anniversaire du Club d'ornithologie du Haut-Richelieu

*À titre de députée de Saint-Jean à la Chambre des communes,
je vous remercie sincèrement pour votre implication et votre travail à la
sensibilisation de la population face à la conservation de notre faune aviaire.
Merci d'œuvrer à la préservation de la biodiversité du Haut-Richelieu.*



*Christine Normandin
Députée de Saint-Jean à la Chambre des communes*



Lors de la journée Passion oiseaux du 6 mai, le comité nichoirs a fait tirer un nichoir, d'Hirondelle bicolore, construit en cèdre par Michel Lessard. Le gagnant est M. Julien Depelteau d'Iberville.

Très fier de son nichoir et de la journée du 6 mai, Monsieur Depelteau a décidé de se joindre à nous en s'inscrivant officiellement au COHR avec toute sa famille.

Bienvenue à vous.

Votre Club

Conseil d'administration

François Boulet, président

Noëlla Beaudoin, vice-présidente

Sylvie Jubinville, secrétaire

Nathalie Daigneault, trésorière

Gilles Morin, administrateur

Marie-Ève Bouchard, administratrice

Tristan Jobin, administrateur

Nos collaborateurs au COHR

Benoît Tanguay et Yolanda Noriega: site WEB, responsables du contenu

Benoît Tanguay: webmaster et Facebook

François Boulet et Marcel Gagnon : le réseau de mangeoires

Noëlla Beaudoin et son équipe : le réseau de nichoirs

Gaston Hamelin : aide au courrier électronique

Ghislaine Boulet : relecture des publications « Pic »

Gilles Morin : Coordonnateur des communications et des services aux membres.

Marcel Gagnon : guide et conseiller oiseaux

Michel Asselin : Organisateur d'évènements spéciaux

Réal Boulet : rédacteur des publications du club, guide et conseiller oiseaux

Roméo St-Cyr : à la technique, comité nichoirs

Sylvie Jubinville : Adhésion des membres

Tristan Jobin : Facebook et responsable du courrier électronique aux membres

Sans oublier tous les bénévoles qui rendent toutes ces activités possibles.

Table des matières

Mot du président	5
Conférence de Pierre Verville au profit des oiseaux d'ici	6
L'Expo-photo, une grande réussite	7
Hibou ou chouette	8
Comité nichoirs	9
Résultat du 24 heures de mai.	10
Raretés et Mentions intéressantes	12
Complétez votre garde-robe avec le COHR	13
Les sites incontournables du COHR	14
Les excursions et activités du club	16

Pour communiquer avec votre Club d'ornithologie du Haut-Richelieu

Par courriel : communication@clubornithohr.com

Par courrier classique : **C.P. 6033, Saint-Jean-sur-Richelieu (QC) J2W 2A1**

Site web du club : www.clubornithohr.com

La page Facebook : COHR - Membres seulement : (<https://www.facebook.com/groups/904418862927505/?fref=ts>)

La page Facebook publique : <https://www.facebook.com/groups/137308932987985/>

Mot du président

Bonjour à toutes et à tous.

Déjà presque la moitié de 2023, notre 20^e anniversaire. Plusieurs projets sont maintenant derrière nous, mais il en reste à venir. Après trois années de pandémie, qui ont sérieusement ralenti les activités du Club, l'année de nos vingt ans nous ramène à une certaine normalité sur le terrain et nous en sommes tous heureux de revivre nos activités.

Depuis le début de l'année, les activités du Club se sont multipliées à un rythme impressionnant ; sorties guidées ou accompagnées, conférences, assemblée générale annuelle, journée portes ouvertes, expo-photos, 24 heures de mai, etc. Le taux de participation des membres est signe d'un club en santé.

Nous arrivons donc à notre pause estivale, mais soyez assuré qu'à partir de la fin du mois d'août, nous serons de retour avec d'autres sorties et activités, tels les huit jours de septembre, une conférence donnée par un invité bien spécial, Pierre Verville.

Profitez de l'été pour faire une pause, vous reposer, et nous revenir en pleine forme à la fin août pour la migration automnale.

Je vous souhaite donc à toutes et à tous de belles sorties aux oiseaux et en bonne compagnie.

François Boulet, président COHR

Conférence de Pierre Verville au profit des oiseaux d'ici

Le lundi 16 octobre, à 19h30 au Café -Théâtre du Vieux St-Jean.

Pierre Verville témoignera de l'impact qu'a dans sa vie la pratique de l'ornithologie. La conférence a pour titre « *La naissance d'une passion* ».

Pierre Verville est reconnu comme comédien et animateur. Mais son talent d'imitateur et ses aptitudes à l'audition ont fait de lui un ornithologue renommé. Il est le porte-parole du Regroupement Québec Oiseaux. Le grand public a su apprécier son animation des 3 saisons de la série « Fou des oiseaux : 39 émissions » qui nous ont amenés à la rencontre des oiseaux du Canada.

Pierre Verville remettra entièrement son cachet d'artiste au Club d'ornithologie du Haut Richelieu afin de supporter les actions de sensibilisation de la population et ses activités de protection des oiseaux du Haut-Richelieu. La conférence est présentée par le Comité organisateur des fêtes du 20^e anniversaire avec la SPEC du Haut Richelieu, dans le confort du Café -Théâtre et avec son soutien technique et professionnel.

Cet évènement est rendu possible grâce à la Ville de Saint-Jean et à la visibilité obtenue par le COHR avec le succès remporté par la présence de plus de mille participants lors de la tenue de l'Expo-Photo et de la journée Passion Oiseaux.

Jusqu'au début septembre, les membres du COHR pourront se procurer directement auprès de moi **des billets en prévente au cout de 20 \$ du billet**, et cela sans restriction. Après notre activité des 8 jours de septembre, il faudra s'adresser directement au guichet de La SPEC, comme on le fait pour les spectacles de la SPEC. Bien sûr, à ce moment il vous en coutera plus cher.

Comme je me réserve 200 billets en prévente, je compte sur vous pour m'aider. La salle contient plus de 400 places pour célébrer le bonheur entre amants de la nature.

FAITES-MOI UN SIGNE

Michel Asselin

450-357-6970

michel_asselin@videotron.ca

NOTE : Je contacterai au cours de l'été les personnes intéressées, incluant celles ayant déjà inscrit leur nom lors de l'Expo -Photo.

L'Expo-photo, une grande réussite

C'est en septembre que l'idée d'une exposition de photos d'oiseaux est née. Afin de célébrer notre 20^e anniversaire, nous souhaitions ajouter à notre calendrier habituel des événements spéciaux. Ce projet s'est réalisé en plusieurs étapes. Il a d'abord fallu présenter notre candidature avant le 1^{er} octobre 2022, pour devenir « artistes-exposants » à la Maison Epiphany. En novembre, nous recevions l'approbation du jury, pour les dates que nous avons suggérées, afin de couvrir la période de migration du printemps.

Ce fut un départ : rencontre avec Lord photo notre partenaire, création du comité Expo-photo, précision des objectifs et des balises, invitations de participation aux membres. Le comité a reçu 32 réponses positives. Puis ce fut l'organisation informatique du mode de téléversement, la réception des photos numériques, la présélection, la présentation des photos à Lord photo pour sélection finale des photos, des formats puis l'impression. Suivirent publicité, accrochage, vernissage, 6 semaines d'exposition se terminant le 4 juin, puis décrochage et distribution des tableaux et cartes aux acheteurs.

L'objectif de l'Expo-Photo était de présenter au grand public la grande beauté et la variété des oiseaux d'ici, de susciter de l'intérêt et de la sensibilité face aux oiseaux et à leur habitat. C'était aussi de vivre ensemble un projet rassembleur et inclusif afin de se retrouver après deux années de restrictions et d'isolement. 1112 visiteurs sont venus admirer nos oiseaux. C'est la plus importante participation à une exposition du Domaine Trinity depuis son ouverture.

Ce qui était le plus réjouissant était de voir ce public curieux, souriant et dynamique. Chacun avait son histoire, ses imitations de chants, ses questions : « Dans ma cour, il y a... », « Pourquoi cet oiseau... », « Mes cabanes sont ... » « Où sont passé les ... ? » Plusieurs ont exprimé le désir de devenir membre du COHR.

Nous avons présenté 45 oiseaux qui ont su attirer plus de 1000 visiteurs, créer une nouvelle curiosité pour la faune aviaire, présenter l'ornithologie et nous permettre de répondre à notre mission de sensibilisation et d'information.

Merci au CA, merci à Sylvain Côté, Pierre Gingras, et Michel Asselin, mon comité-photo, merci à Benoit Tanguay, aux 32 artistes exposants qui ont rendu ce projet possible. Merci à Roméo Saint-Cyr pour le vidéo et la technique, à Johanne Gaboriau, Micheline Yelle et Andrée Bourassa pour leur présence certains dimanches. Merci aux communications du COHR et aux médias locaux, merci aux très nombreux membres visiteurs, aux acheteurs et à tous les amis des oiseaux qui les ont célébrés avec nous.

Noëlla Beaudoin,
Responsable de l'Expo-photo.

Hibou ou chouette

Comme vous le savez, le français est une langue riche en exceptions.

En anglais,

- le « Barn Owl » devient l'Effraie des clochers en français,
- le « Long-eared Owl » devient le Hibou moyen-duc,
- le « Short-eared Owl » devient le Hibou des marais,
- le « Eastern Screech-Owl » devient le Petit-duc maculé,
- le « Great Horned Owl » devient le Grand-duc d'Amérique,
- le « Snowy Owl » devient le Harfang des neiges,
- le « Great Gray Owl » devient la Chouette lapone,
- le « Barred Owl » devient la Chouette rayée,
- le « Northern Hawk Owl » devient la Chouette épervière,
- le « Northern Saw-Whet Owl » devient la Petite Nyctale,
- le « Boreal Owl » devient la Nyctale de Tengmalm.

Vous avez donc compris qu'une nyctale est une « owl », qu'une chouette est une « owl », qu'un harfang est un « owl », qu'un grand-duc est un « owl », qu'un petit-duc est un « owl », qu'un hibou est un « owl » ainsi qu'une effraie.

Aigrettes ou non! Nyctales, non, chouettes, non, harfang, oui, grand-duc, oui, petit-duc, oui, hibou, oui, effraie, non! Que faut-il en conclure? Pas grand-chose sinon que certains « owl » ont des aigrettes et d'autres non.

Il s'agit donc, et surtout, de « fantaisies » de la langue française avec une combinaison du sens du nom latin de chacune des espèces.

L'effraie : d'abord osfraie, 1491, littéralement « qui casse les os », devenu effraie en 1555 sous l'influence du mot effrayer, faire peur.

Hibou : munis d'aigrettes.

Duc : par rapport au port grave et majestueux de ces oiseaux. Les touffes de plumes, de chaque côté de la tête comme des « oreilles », peuvent faire penser à une couronne ducale.

Harfang : mot suédois harfang, hare « lièvre », + fanga « attraper ».

Chouette : rapace nocturne sans aigrettes.

Nyctale : Dérivé de nyctalope, « qui voit la nuit ».

Comité nicoirs

Des nouvelles du Comité nicoirs.

Le printemps est là et nous sommes prêts. Nous avons installé 4 nouveaux nicoirs de cèdre au domaine Trinity pour remplacer les vieux nicoirs brisés et 6 au club de golf de la Vallée des forts. De plus, 7 « petits retouchés » ont remplacé les vieux nicoirs chez une collaboratrice du Petit Bernier et 5 chez un second à Saint-Grégoire. Plusieurs collaborateurs ont réparé les leurs et tout est prêt pour accueillir les oiseaux. Nous commençons la saison avec 210 nicoirs auxquels s'ajoutent 41 autres que nous ne visitons que l'hiver puisqu'ils sont en terrain marécageux. De plus 24 collaborateurs feront des observations sur les terrains de 26 sites.

Pour l'instant, les Hirondelles bicolores, les Troglodytes et les Moineaux domestiques s'installent doucement. Un de nos nicoirs de Canard branchu, récemment installé sur le bord du Richelieu, est occupé par des Harles couronnés. Grâce à l'écOHrnifleur créé par Roméo, on peut observer la femelle et pour l'instant ses 14 œufs.

À Trinity, des Troglodytes familiaux et des Moineaux domestiques se sont installés. À la Vallée des Forts, 2 nicoirs ont déjà des nids d'Hirondelles bicolores, on n'en avait pas vu l'année dernière. De plus un couple de Moucherolles phébis est revenu s'installer dans son nid, on compte actuellement 4 œufs à eux et un intrus de Vacher à tête brune.

À St-Valentin, chez Jean Landry et Hélène, on compte 26 nicoirs. De plus, un couple de Grand Corbeau est revenu au même nid que l'année dernière et 4 œufs sont éclos. Un couple de Canard branchu tourne autour du nicoir chez Sylvain Côté et on les surveille de près. Au Parc des Parulines, nos collaborateurs, André Binette et Mary Lou observent les 13 nicoirs et les Hirondelles bicolores, les Moineaux domestiques et les Troglodytes familiaux qui les convoitent.

Il y a de la vie dans nos nicoirs et dans nos nids et tous les collaborateurs sont aux aguets.



Bon printemps

Noëlla Beaudoin,

Résultat du 24 heures de mai.

Plusieurs équipes formées de

- 7 participants au Parc des Parulines
- 5 participants au rang Melaven
- 9 au ruisseau Hazen
- 7 au Fort Chambly
- en plus 8 participants à différents endroits de la région.

Ainsi, 36 participants ont réussi à accumuler un total de 138 espèces dans les 24 heures désignées pour cette activité.

L'équipe du vendredi 19 mai avait d'ailleurs réussi à accumuler 52 espèces de 17 h 00 à 21 h 00. Il faut dire que les conditions humides et inondées des champs de Saint-Blaise et Saint-Paul ont joué un rôle important avec une dizaine de limicoles, dont le Pluvier argenté et un groupe de 60 Bécasseaux minuscules.

Les parulines furent en vedette le samedi 20 mai avec un total de 23 espèces ;

Paruline à calotte noire
Paruline à collier
Paruline à couronne rousse
Paruline à croupion jaune
Paruline à flancs marron
Paruline à gorge noire
Paruline à gorge orangée
Paruline à joues grises
Paruline à poitrine baie
Paruline à tête cendrée
Paruline bleue
Paruline couronnée

Paruline des pins
Paruline des ruisseaux
Paruline du Canada
Paruline flamboyante
Paruline jaune
Paruline masquée
Paruline noir et blanc
Paruline obscure
Paruline rayée
Paruline tigrée
Paruline triste

Résultats des 20 dernières années ;

2003	107
2004	104
2005	130
2006	101
2007	121
2008	121
2009	112
2010	112
2011	122
2012	109
2013	110

2014	127
2015	129
2016	109
2017	118
2018	117
2019	131
2020	125
2021	142
2022	118
2023	138

LE PRÉSENT CODE D'ÉTHIQUE A ÉTÉ ADOPTÉ PAR LE C.O.H.R. AFIN D'AMENER SES MEMBRES À SE CONFORMER À CERTAINES RÈGLES QUI VISENT LA PROMOTION DE SES OBJECTIFS DE PROTECTION DES OISEAUX ET DE PRÉSERVATION DE LEURS HABITATS.

Le comportement des ornithologues doit être orienté de façon à ne pas perturber les oiseaux. En accord avec cet énoncé, il est recommandé :

- d'éviter d'effrayer inutilement les oiseaux;
- d'éviter de s'approcher des nids ou des colonies de façon à ne pas les perturber, les stresser ou les exposer au danger inutilement;
- de ne pas manipuler les oeufs ni les jeunes;
- de photographier en ne dérangeant pas les oiseaux (éviter de briser le camouflage des nids et éviter d'entrer dans une colonie);
- d'éviter de façon abusive les enregistrements sonores ou les imitations pour attirer les oiseaux plus discrets et de ne pas les utiliser dans les sites achalandés.

Le comportement des ornithologues doit être orienté de façon à protéger et respecter les habitats des oiseaux. En accord avec cet énoncé, il est recommandé :

- lors des déplacements, de rester sur les sentiers, d'éviter de piétiner la végétation, de ne pas endommager le sol et de ne pas cueillir de plantes;
- de ne pas laisser aucun déchet sur le site (ce qui s'apporte se rapporte); une attention particulière sera apportée aux papiers mouchoirs et aux déchets dits biodégradables : ils sont pour le moins une pollution visuelle; on peut faire preuve d'un plus grand civisme encore en ramassant les déchets trouvés;
- d'apporter une attention particulière aux habitats fragiles;
- de stationner les autos dans les endroits prévus à cette fin.

Le comportement des ornithologues doit être orienté de façon à respecter la propriété d'autrui. En accord avec cet énoncé, il est recommandé :

- de demander la permission (à des heures raisonnables) avant d'entrer sur une propriété privée (respecter les affiches « Défense de passer ») et, dans la mesure du possible, de communiquer au propriétaire les observations faites chez lui;
- de laisser libres les entrées privées;
- de veiller à refermer les barrières et de ne pas endommager les clôtures;
- de ne pas déranger les animaux en pâturage;
- de respecter les règlements existants dans les endroits publics.

Le comportement des ornithologues doit être orienté de façon à respecter la propriété d'autrui. En accord avec cet énoncé, il est recommandé :

En tant qu'individu :

- d'éviter de fermer bruyamment les portières d'auto;
- de baisser le ton et de restreindre les conversations à l'essentiel;
- de permettre aux autres d'observer l'oiseau qui retient votre attention;
- de laisser votre animal favori à la maison.

En tant que responsable d'un groupe :

- d'informer votre groupe des règlements en vigueur dans les sites visités, en particulier dans les parcs et réserves publics;
 - d'enseigner aux autres ornithologues les règles du présent code d'éthique et de se conduire en tout temps conformément aux énoncés qui précèdent.
-

Raretés et Mentions intéressantes

Selon les règles d’affichage de la page des oiseaux rares du RQO, trois niveaux de raretés sont définis pour qualifier l’importance de la rareté :

Espèces exceptionnelles : Les espèces les moins souvent signalées au Québec et, bien entendu, toute espèce signalée pour la première fois.

Espèces inusitées : Présences récurrentes au fil des ans, mais non signalées certaines années.

Espèces rares : Espèces signalées chaque année, mais peu souvent. D’autres « raretés », selon la région ou la période de l’année, peuvent être affichées.

Du début octobre 2022 à la fin janvier 2023.

Catégorie « Espèces exceptionnelles »

- Oie à bec court
 - Vue par quelques membres du club le 25 mars à l’Ile Sainte-Marie
- Fuligule morillon
 - Vue par quelques membres du club du 12 au 25 mars à la hauteur de Noyan-Lacolle

Catégorie « Espèces rares »

- Troglodyte de Caroline
 - Présent au Ruisseau Hazen depuis le 12 avril.
- Pic à ventre roux
 - Plusieurs mentions dans la région
- Oie rieuse
 - Quelques mentions dans la région fin mars début avril
- Cygne siffleur
 - 18 mars à la hauteur de Noyan-Lacolle
- Fuligule à dos blanc
 - 26 mars par quelques membres du club
- Mouette pygmée
 - 10 mai rue Bourne, Saint-Jean
- Combattant varié
 - 14 mai St-Blaise

Autres observations intéressantes

Le COHR est formé de membres de différents niveaux de connaissance. Ainsi, certains d’entre vous peuvent observer des espèces moins fréquentes sans qu’elles soient considérées comme rares. En voici quelques-unes.

- | | |
|--|---|
| <ul style="list-style-type: none"> • Foulque d’Amérique • Plongeon huard • Petit-duc maculé • Plectrophane lapon • Mésange bicolore • Dindon sauvage • Bernache de Hutchins • Jaseur boréal • Macreuse à bec jaune • Harelde kakawi • Oie de Ross | <ul style="list-style-type: none"> • Érisma rousse • Faucon pèlerin • Garrot d’Islande • Macreuse à ailes blanches • Grèbe à bec bigarré • Mouette de Bonaparte • Gros-bec errant • Quiscale rouilleux • Macreuse à front blanc • Pipit d’Amérique • ... |
|--|---|

Complétez votre garde-robe avec le COHR

Le COHR vous offre des polars et des casquettes.



Hâtez-vous, car le nombre de polars est plutôt limité.
Les grandeurs et couleurs disponibles sont:
BLEU pour le petit et le grand
VERT pour le grand et le très grand.

Prix : 40\$ taxes incluses

Les casquettes sont disponibles en grand nombre.
Les casquettes sont toutes grises, unisexes et d'une
grandeur universelle et se vendent : 20 \$ taxes incluses.



Les personnes intéressées à s'en procurer peuvent en faire
la demande à :

<https://www.clubornithohr.com/communiquez-avec-nous/>

Pour ceux et celles qui ne seraient pas encore au courant, je profite de cette tribune pour présenter mon nouveau livre « l'Histoire ornithologique du Québec en direct du passé ».

Avec « l'Histoire ornithologique du Québec en direct du passé », **je vous ferai voyager dans le temps** afin de retracer l'histoire de l'observation des oiseaux à travers les écrits d'une multitude de personnages. Mon projet vise d'abord à vous présenter les citations des personnages qui ont été des témoins privilégiés sur notre territoire et qui, je l'espère, **devraient vous transporter dans un voyage ornithologique inédit.**



Les citations sont généralement reproduites intégralement, c'est-à-dire dans le français de l'époque, et ce, même en vieux français pour certaines citations. Cette approche vise à vous transporter complètement dans l'état d'esprit des auteurs et de l'époque concernée.

Le club possède quelques copies papier disponibles à 20\$. La Librairie Moderne de Saint-Jean peut aussi vous le fournir au prix régulier de 24,95\$ ou à 19,99\$ en version numérique. <https://moderne.leslibraires.ca/livres/histoire-ornithologique-du-quebec-l-real-boulet-9782898311963.html>

Les sites incontournables du COHR

Cette section s'adresse surtout aux nouveaux membres et à ceux et celles qui ne sont pas assez familiers avec la région pour partir à la recherche d'un site intéressant selon la saison. Je ferai le tour des trois MRC faisant partie du territoire du COHR pour la saison à venir afin de vous guider vers les meilleurs sites à visiter afin que vous puissiez tirer le maximum de vos sorties :

1. Le Haut-Richelieu
2. La Vallée-du-Richelieu
3. Rouville

Le contenu varie de saison en saison en fonction des activités des oiseaux : hivernage, migration, rassemblements, nidification ... Les sites sont désignés en fonction de leur valeur ornithologique pour la période, ce qui ne veut pas nécessairement dire que si je vous propose un site où la moyenne d'espèces observées est de 12, que ce site sera moins bon que celui qui fournit 40 espèces et plus. Ainsi, la valeur est plutôt exprimée comme suit :

1. Excellent
2. Très bon
3. Bon
4. Acceptable

Mise en garde!

Si vous parcourez la liste des sites publics d'une MRC dans « ebird » il est important de se souvenir que le nombre total d'espèces observées sur un site est un cumulatif de plusieurs années. Par exemple, le Ruisseau Hazen a produit 172 espèces à vie, 127 espèces ont été observées sur ce site en 2021.

La richesse d'un site ne se découvre que par une présence régulière sur ce même site.

Saison « Fin printemps, été »

De la fin du printemps jusqu'au début de l'automne nous pouvons nous concentrer sur trois groupes d'oiseaux :

1. Les oiseaux nicheurs
2. La migration des limicoles
3. La préparation du départ des passereaux pour le sud

Comme vous pouvez vous en douter, juin et juillet sont relativement calmes, car tous les résidents sont occupés à nicher (pas les habitants ... les oiseaux). Les endroits à privilégier si vous voulez tenter votre chance sont :

1. Le Ruisseau Hazen
2. Le rang Melaven, surtout pour le Gobemoucheron gris-bleu, un « must » pour le Haut-Richelieu.
3. Le Centre d'interprétation du ruisseau McFee à Venise-en-Québec et le sentier de la nature pour la Paruline des pins.
4. Les Étangs et le pont de la Rivière du sud pour les oiseaux de milieux humides.
5. Le Parc des Parulines pour les passereaux nicheurs.
6. Vous devriez aussi explorer le Site archéologique des Casernes-de-Balirfindie, moins connu, mais potentiellement intéressant pour la Grande Aigrette qui doit sûrement nicher dans le secteur. (Accessible par l'Avenue des pins au coin de la rue des Trembles dans le secteur nord de Saint-Luc.)
7. Il ne faut pas oublier les sentiers des îles Fryer, Goyer, aux Foins et Demers dans le secteur de La Vallée-du-Richelieu.

Les mois d'août et de septembre se partagent eux aussi en deux groupes d'intérêt ; les passereaux en migration automnale et les limicoles aussi en migration automnale, mais dans des habitats totalement opposés.

1. Le ruisseau Hazen devient alors un incontournable pour les passereaux, surtout si vous avez manqué les parulines au printemps.
2. Dès la fin juillet, vous devrez préparer vos bottes de caoutchouc afin d'être en mesure de parcourir les plages de Venise-en-Québec (et aussi de Saint-Armand) afin d'y faire la découverte des limicoles. Il s'agira alors de démystifier la vingtaine de limicoles, et plus, présents sur ces plages sans compter les canards et goélands de toutes sortes. Vous pourrez même vous attendre à y rencontrer les Grandes Aigrettes par dizaines, oui par dizaines.

Pour connaître la liste des sites publics dans « eBird », vous pouvez consulter :

1. Rouville, <https://ebird.org/qc/region/CA-QC-RV/hotspots?yr=all&m=>
2. La Vallée-du-Richelieu, <https://ebird.org/qc/region/CA-QC-VR/hotspots?yr=all&m=>
3. Le Haut-Richelieu, <https://ebird.org/qc/region/CA-QC-HR/hotspots?yr=all>

Il s'avère souvent utile de consulter les listes « ebird » récentes afin de décider quel site est le plus occupé avant de partir à la recherche des oiseaux.

Pour plus de détails sur le territoire du COHR vous pouvez consulter les numéros suivants du Pic Messenger;

<https://www.clubornithohr.com/wp-content/uploads/2019/02/PicMvo1no1.pdf>
<https://www.clubornithohr.com/wp-content/uploads/2019/02/PicMvo1no2.pdf>
ainsi que ce site : <https://pbase.com/bouletr/hautrichelieu>.

Les excursions et activités du club

Nous vous rappelons que dans ce calendrier les sorties sont indiquées comme étant le lundi ou le samedi. Il est possible que ces sorties soient déplacées en fonction de la disponibilité des guides-accompagnateurs ou de la météo.

Veillez noter ces dates dans vos agendas et surveillez vos courriels. Qui sait, d'autres sorties pourraient s'ajouter.

Il est aussi possible que deux points de rendez-vous soient indiqués dans certaines invitations.

Les membres qui désirent se présenter au 210 boul. St-Luc (Pizzeria Phil & Fred), auront la possibilité de se suivre vers le second point de rencontre ou encore, au choix des membres présents, de covoiturer.

Si vous covoiturez, nous vous rappelons l'approche préconisée par le COHR quant aux dépenses encourues. Veuillez noter que le montant suggéré a été majoré pour tenir compte des prix de l'essence.

Les informations détaillées vous seront fournies par courriel au moment opportun en fonction de la météo et du point de rencontre.

Samedi 8 juillet : Guide Réal Boulet. Deux sites avec un bon potentiel, le Coteau-de-Trefle sud et le Site archéologique des Casernes-de-Blairfindie.

Samedi 29 juillet : Guide Réal Boulet. L'Île Sainte-Marie et l'Île Fryer.

Samedi 19 août : Guide Réal Boulet. RN Baie-Missisquoi.

Samedi 9 septembre : Guide Réal Boulet. Ruisseau Hazen.

Notez que les sorties sur semaine sont habituellement offertes selon la disponibilité des guides et surtout de la température. Surveillez vos courriels afin d'en savoir plus.

La semaine de 8 jours

Pour cette activité, nous avons choisi de tirer profit de la date de la Fête du Travail le 4 septembre. De plus, afin de permettre au plus grand nombre de participants de s'impliquer, nous avons choisi une période de 8 jours répartie sur deux fins de semaine soit du dimanche 3 septembre au dimanche 10 septembre.

Tout comme ce fut le cas pour le 24 Heures de mai, il s'agit d'accumuler le plus grand nombre d'espèces en 8 jours.
